
• La pregunta es sugerente de una posible solución y será aportado a la 
mesa de informalidad para ir dando forma a una política pública 
orientada a la reducción del desempleo e informalidad juvenil.

• Para más detalles puede remitirse a esta al momento 36:20 de nuestra 
comparecencia en la mesa al cual puede acceder de manera directa 
mediante este vínculo https://youtu.be/jXDfZug2lmw?t=2211

• La Información aludida por el representante Alba en esta pregunta se 
encuentra en el vínculo siguiente y nos parece que es un insumo 
importante para los debates de la mesa de Informalidad: 
https://www.ilo.org/global/about-the-ilo/mission-and-
objectives/features/WCMS_075269/lang--es/index.htm
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• Respuesta en la página anterior
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• El 65% del presupuesto de AMPYME está dirigido a 
programas que impactan prioritariamente a las Mujeres 
como lo son el fondo concursable de Capital Semilla. 
Entre los programas más importante auspiciados por 
Ampyme, para las mujeres , están: Canal de Empresarias 
llevado a cabo en conjunto con la Fundación Ciudad del 
Saber y diversas otras iniciativas para fomentar la 
empresarialidad femenina con CENPROMYPE; además 
de varios programas y piloto que llevamos a cabo con 
INAMU, INADEH y Presidencia de la República. 
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• Respuesta en la página anterior
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• Consideramos que en la mesa de informalidad deben 
discutirse las recomendaciones para conciliar sinergias 
con el resto de los representantes. Sin embargo 
podemos recomendar mejorar en lo inmediato el 
sistema de inscripción, simplificación de trámites de 
procesos de formalización y pagos voluntarios de la CSS; 
y en lo mediato mejorar la cultura empresarial de los 
ciudadanos desde la infancia.

• Para más detalles puede remitirse al momento 43:26 de 
nuestra comparecencia en la mesa. Al cual puede 
acceder de manera directa mediante este vínculo 
https://youtu.be/jXDfZug2lmw?t=2608 .
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• Coincidimos en que la educación o docencia en 
desarrollo empresarial eleva la probabilidad de 
éxito y formalización de los emprendimientos.

• Además de que trabajamos mancomunadamente 
con el INDEH estamos por desarrollar programas 
para aportar competencias empresariales a los 
técnicos graduados de INADEH contribuyendo a 
formalizalos
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• Para más detalles puede remitirse al 
momento 47:50 de nuestra comparecencia 
en la mesa. Al cual puede acceder de 
manera directa mediante este vínculo 
https://youtu.be/jXDfZug2lmw?t=2858
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• La opacidad comercial de la informalidad impide a  
las instituciones idóneas contar con el  dato sobre 
la contribución de la informalidad al PIB. 
Consideramos que en la mesa de diálogo se abre 
una oportunidad para instaurar medidas que 
permitan contar con estos estadísticos a futuro.

• Para más detalles puede remitirse al momento 50: 01
de nuestra comparecencia en la mesa. Al cual puede 
acceder de manera directa mediante este vínculo 
https://youtu.be/jXDfZug2lmw
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• Como funcionarios públicos estamos a la disposición de 
atender siempre a los gremios, federaciones o público 
en general, estamos abiertos a reunirnos con todos 
aquellos que tengan ideas o necesidades y que 
consideren que los podemos representar o apoyar. A 
título personal no nos hemos reunido con CONAPE pero 
estamos a disposición.

• Para más detalles puede remitirse al momento 
56:27 de nuestra comparecencia en la mesa. Al 
cual puede acceder de manera directa mediante 
este vínculo 
https://youtu.be/jXDfZug2lmw?t=3367 .
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• No es lo correcto. Es algo que no debería existir. La razón 
en principio puede la desaceleración económica en las 
últimos 7 años la cual obliga a los empresarios a buscar 
alternativas “no normales”; por otro lado el crecimiento 
de la oferta de la mano de obra el crecimiento, las 
necesidad sociales y el desconocimiento de los derechos 
laborales de la población trabajadora. Los cuales crean 
las condiciones para que se de esta situación.

• Para más detalles puede remitirse al momento 57:35 de 
nuestra comparecencia en la mesa. Al cual puede 
acceder de manera directa mediante este vínculo 
https://youtu.be/jXDfZug2lmw?t=3465
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• Es interesante, como en las preguntas se repite la 
necesidad de data para la toma de decisión 
ilustrada con estadísticos. No contamos con 
registros de informales en condiciones de 
discapacidad, sin embargo consideramos que es 
una información esencial que la CSS, SENADIS o 
MISA podría brindar a la mesa de Informalidad 
para poder ilustrar en cuanto a este detalle. Y 
aunque es un razón importante para los que sufren 
estas condiciones, estadísticamente no es tan 
significativo aun para el país.
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• También coincidimos con la importancia de segmentar 
esta información al momento de debatir en las mesas. 
La información estadística en detalle de la informalidad 
se puede referir a: 
https://www.inec.gob.pa/archivos/P0705547520191212
115342COMENTARIOS.pdf donde esta la Encuesta de 
Mercado Laboral

• Para más detalles puede remitirse al momento 
59:00 de nuestra comparecencia en la mesa al 
cual puede acceder de manera directa mediante 
este vínculo https://youtu.be/jXDfZug2lmw?t=3529
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• Incorporar parte del 45% de la población que trabaja parece parte 
de la solución a la problemática, pues crecer la cantidad de 
cotizantes que pueden sustentar la pirámide poblacional ayudando 
a garantizar más ingresos para la CSS es positivo, siempre y cuando 
se parametricen los servicios que se brindaran a estos informales-
asegurados. De los debates de la mesa de informalidad dependerá 
las normativas legales y ajustes necesarios para ingresarlos al 
sistema.

• Para más detalles puede al momento 1:01:00 de nuestra 
comparecencia en la mesa. Al cual puede acceder de manera 
directa mediante este vínculo 
https://youtu.be/jXDfZug2lmw?t=3644
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• Se respondió en la anterior
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• Los visualizamos como “clientes potenciales” segmentados entre los informales 
que son unidades económicas de subsistencia y los informales que son unidades 
económicas de acumulación. 

• El informal por lo tanto puede ser una unidad económica DE SUBSISTENCIA o POR 
ACUMULACION, el primero es el sobrevive sin generar ahorro y crecer su gestión 
empresarial, mientras que la Unidad Económica por Acumulación si logra ahorrar 
las ganancias luego de cubrir su costos, siendo estos últimos la prioridad primaria 
de sistemas como el de la CSS, DGI y otros

• Para más detalles puede remitirse a esta al momento 1:03:13 de 
nuestra comparecencia en la mesa. Al cual puede acceder de manera 
directa mediante este vínculo https://youtu.be/jXDfZug2lmw?t=3792
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• Ampyme es el camino a la formalidad en la medida que 
tengamos más alcance al sector informal podremos 
reducir barreras a la formalidad, aumentar cotizantes 
para la CSS y para el fisco.  Hoy día contamos con 
programas en proceso para simplificar procesos y 
premiamos la formalidad brindando benéficos fiscales 
establecidos por ley.

• Para más detalles puede remitirse al momento 1:04:44
de nuestra comparecencia en la mesa. Al cual puede 
acceder de manera directa mediante este vínculo 
https://youtu.be/jXDfZug2lmw?t=3887
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En la Dir. de Planificación hicimos una relación numérica 
entre el % de Informalidad de la encuesta de mercado 
laboral del INEC y el estimado de informalidad que ha 
publicado en Ministerio de Trabajo para el 2020-2021 
contra  la tasa de emprendimiento en etapa temprana del 
Monitor Global del Emprendimiento, dando como 
resultado que se puede pronosticar que los 
emprendedores pasaran de 550 mil en 2019 a 800 mil en 
2020-2021. 

• Para más detalles puede remitirse al momento 
1:07:20 de nuestra comparecencia en la mesa. Al cual 
puede acceder de manera directa mediante este 
vínculo https://youtu.be/jXDfZug2lmw?t=4040
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• Las propuesta deben ser evaluadas dentro de la mesa de 
trabajo de sector informal, además de las que hemos 
mencionado antes creemos que es muy importante 
definir de manera muy equilibrada los servicios y 
beneficios a la medida de los aporte de los informales.

• Para más detalles puede remitirse al momento 1:10:33
de nuestra comparecencia en la mesa. Al cual puede 
acceder de manera directa mediante este vínculo
https://youtu.be/jXDfZug2lmw?t=4233
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• Hasta donde hemos podido averiguar las CSS no 
clasifica a las empresas afiliadas al sistema por 
tamaño. Surge la inquietud de iniciar esfuerzo por 
alinear los departamentos de sistemas y 
estadísticas de las CSS y AMPYME para establecer 
los criterios para en el futuro definir dicho 
indicador.

• Ahora bien, la problemática de las MIPYMES no fue 
sujeto de este diagnóstico y puede desvirtuar el 
objetivo del dialogo que se centra en los 
informales como objeto de estudio.
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• Esta interesante pregunta transciende los objetivos 
de nuestro diagnóstico de la situación de la 
informalidad en Panamá. Y su respuesta será sujeto 
y objeto de los debates de las mesas de trabajo y 
sobre todo del tipo de servicios y monto de 
jubilación que se le propondrá brindar a los 
informales dentro del sistema si acaso fuesen 
admitidos luego del proceso de dialogo.
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• Todo el engranaje de AMPYME va dirigido a formalizar 
emprendimientos. 

• Con Banca de Oportunidades fomentamos el acceso al 
crédito a 6,000 unidades económicas hemos beneficiado 
con garantías bancarias a más emprendedores que en 
los últimos 5 años de AMPYME. 

• Con el programa concursable de Capital Semilla 
beneficiamos Emprendedores informales en etapas 
embrionarias, hemos beneficiado a 1,500. 

• Ambos programas además de formalizar a los 
emprendedores informales los bancarizan a los 
beneficiarios.
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